
致辞 

立法会：财经事务及库务局局长就「削减车用燃油税」 
动议辩论总结发言 

（只有中文）  
 

  以下为财经事务及库务局局长陈家强今日（六月十九日）在立法会会议上就

「削减车用燃油税」动议辩论的总结发言全文： 
 
主席女士： 
 
  很多谢各位议员刚才就车用燃油税及运输业界的经营情况所提出的意见。我

现在综合响应这些意见。 
 
政府的车用燃油税收政策 
 

  正如大部分主要经济体系一样，对车用燃油征税是我们的一贯政策。一直以

来，政府在订定燃油税税率时都会小心平衡税收、环保、运输，以及社会接受程

度等各方面的因素，并在适当时候因应不同政策考虑提出各项措施。 
 
  现时市面上供应的车用燃油分别为私家车使用的无铅汽油和商业车辆使用

的欧盟Ｖ期柴油。车用燃油税为政府提供每年约三十一亿元收入，当中约二十七

亿元来自汽油，其余约四亿则来自柴油。由于两类燃油的使用者不同，因此我们

须从不同的政策角度分别考虑关于这两种燃油的减税建议。 
 
无铅汽油 
 

  我会首先响应把无铅汽油税减半的建议。香港地方细小而且路面空间有限，

加上我们拥有完善的公共交通网络解决市民大众的交通需要，因此社会普遍认同

私家车并非在香港生活的必需品。政府现时向无铅汽油征税的汽油税率为每公升

六点零六元，约占汽油零售价的百分之三十六。有关税率自一九九八年十年以来

未有调整过。与其它已发展经济体系比较，本港目前的汽油税率并不算特别高。 
 
  政府现时向汽油征税，不单为政府提供重要而稳定的收入，而且更有助控制

交通挤塞以及空气污染等问题。 
 
 



  统计数据显示，近年油价上涨并未令香港私家车车主减少汽油使用量。相反, 
虽然过去一年汽油零售价持续上升了约两成，今年首四个月的汽油使用量仍然比

去年同期上升百分之一点四。此外，近两年私家车辆数目的升幅，亦没有放缓的

趋势，今年首四个月新登记车辆的数目更比去年同期增加了百分之四十二。因此，

假若把无铅汽油税减半，私家车的使用量可能会增加，因而带来交通挤塞及空气

污染等问题。 
 
  减收汽油税一半会令政府税收每年减少约十四亿元，但估计只会减低综合消

费物价指数约零点一四个百分点。由于私家车毕竟并非生活必需品，削减汽油税

并不会对纾缓普罗大众的通胀压力有重大帮助。 
 
  基于「能者多付」的原则，以及交通和环保等政策考虑，我们认为现时并不

适宜，亦无需要调低私家车的汽油税。 
 
柴油 
 

  柴油主要为营业车辆所用，而政府因此长期以来都把柴油税率定得比汽油税

率低。政府在一九九八年因经济逆转而把柴油税率由每公升二点八九元调低至二

元。在二○○○年，我们引入较环保的超低硫柴油，并把税率进一步下调至每公

升一点一一元。考虑到运输业界的经营环境，政府更八度把有关优惠税率延长。

去年十二月，为鼓励市场尽快转用更环保的欧盟V期柴油，政府更为该类柴油设

定每公升零点五六元的优惠税率。 
 
  香港目前的柴油税率只占柴油零售价不足百分之五，这点各位议员刚才亦有

提到，与区内以至世界其它主要经济体系相比更属低水平之一。有意见指香港应

效法部分地区不征收柴油税。但我们要注意，某些地区虽然没有特定的柴油税，

但它们可能对柴油征收关税、增值税或销售税等。因此我们须把各种税项一并计

算在内，才能公平地比较不同地区的柴油税率水平。例如，新加坡没有征收柴油

税，但却征收百分之七的商品及服务税，折合港币约每公升零点七元，比香港现

时的零点五六元还要高。其它国家如日本、澳洲的柴油税率高达百分之三十（折

合港币每公升三至四元），部分西欧国家如西班牙、意大利、德国、法国和英国

更达百分之四十三至五十四（约六至十一港元）。刚才有议员提到近来在欧洲地

区因油价上升引发示威活动。但以上数据清楚显示，我们的税率 － 无论是以

每公升征收税款或税款占零售价的百分比来计算 － 都远比这些国家为低。 
 

 



  虽然如此，因应业界及议员最近表达的意见，政府承诺会积极加快检讨柴油

税税率，并会尽快公布结果。在进行检讨时，政府定会小心审视各方面的因素，

包括运输业的情况、香港的整体经济、政府财政状况及环保和交通政策等，并听

取社会各界的意见。就今日有报章提出一项观点，指宽免柴油税是等同补贴业界，

刚才亦有议员在辩论中质疑此观点。我想指出，订立一个税项是建基于财政税收

和政策的考虑，而宽免一个税项并不等于补贴业界；作出此决定时，我们一定建

基于全面的政策考虑，包括我刚才所提出的各项因素。但我必须强调，我们绝不

认同任何人或团体以扰乱公共秩序或其它激烈的手段，限令政府在某个时期内必

须减免柴油税。我相信这样的做法绝对不会得到议会和社会的认同。虽然我们不

认同激烈的手段，但政府是会以实事求是的态度，来进行我刚才所说的政策检讨。 
 
柴油价格补贴 
 

  另一方面，王国兴议员提出政府应提供柴油价格补贴的建议。虽然我们留意

到邻近有一些国家实施燃油价格补贴并限制油价，但是近来油价上涨已令这些国

家的财政备受压力，须要大幅调低补贴以减轻财政负担，并因此引起社会不安。

由纳税人补贴个别行业的营运成本有违香港一直奉行的自由经济和公平原则，并

非香港社会普遍接受的做法。正如刚才有多位议员在发言中指出，为燃料提供补

贴可说是无底深潭，会为公共财政及纳税人造成沉重负担及深远影响。因此我们

并不赞同王国兴议员有关柴油价格补贴的建议。 
 
规管车用燃油价格 
 

  有很多意见认为政府对油公司调整价格的监管不足而导致燃油价格高企。刘

健仪议员提出的补充议案中要求政府确保油公司将税务优惠全面反映在零售价

上。香港车用燃油的零售价，一向是个别油公司因应国际油价、商业运作原则和

本身的运作成本所厘定。环境局一直密切监察国际油价的走势和本地车用燃油零

售价，并注意到本地车用燃油零售格价的走势，大致跟随国际油价的走势而变动。

该局一直与油公司保持联络，并提醒油公司，当有下调空间时，应尽快作出响应，

调低其零售价格。 
 
  在自由市场经济运作下，政府并无权力厘定燃油的零售价，但政府会致力确

保燃油供应可靠，维持市场开放和消除进入市场的障碍，以促进竞争。政府正制

定跨行业竞争法，以确保更有效地实施现行的竞争政策，以及为商界提供公平竞

争的环境。 
 



  主席女士，各位议员在今天的动议辩论发表了很多宝贵的意见，涉及不同的

政策范畴及政府不同的政策局及部门，牵涉的问题相当复杂。但我们绝对明白运

输及物流业界在柴油价格高企下的经营困难。虽然现时柴油税的水平已极低，而

且并非高油价的成因，但因应业界的诉求和各位议员的意见，我们承诺会积极加

快检讨柴油税，并尽快公布检讨结果。 
 
  多谢主席女士。  

完  
 
 

 


